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文 / 张西流
继日前广医女生失联遇害、广

金大四女生离家返校失联后，9月

22日，仲恺农业学院一大一女生

又失联了，好在失联约 20 小时后，

该女生被找回。不过，广州10 天

连发 3 起女大学生失联事件，依然

引发了社会的关注与深思。（9 月 23
日《新快报》）

广州 10 天连发 3 起女大学生

失联事件，其中 1 名女大学生遇害，

带给家庭和社会难以消解的伤痛。

有专家提醒“女孩出行时要有自我

保护意识”，有媒体呼吁“高校应

重视安全教育”，均充满了善意，

也具有可操作性。然而，对于女大

学生失联事件频发，既不能冷漠旁

观，置之不理；也不能过度过读，

放大公共安全风险。

不可否认，女生单身出行，的

确要比男生承担的风险多一些，但

稳定、和谐仍然是当今社会的主流

环境，没有那么多的危机和陷阱。

客观地讲，女大学生失联，毕竟只

是个别现象，如今有的媒体和专

家，把个别现象无限放大成一种社

会现象，一种公共安全风险，提醒

女生拒绝与陌生人接触，甚至封闭

自己，与社会割裂开来，显然是一

种以偏概全的防范方式，有点过犹

不及。

事实上，防止女大学生失联事

件的发生，过度渲染不如快速行动。

比如，有关部门应通过多种宣传、

教育方式，不断提高女生自我防范

和保护意识；此外，交通部门可成

立专门管理机构，或组建“公交保

安”队伍，专职从事公共交通安全

保卫工作；再者，公安部门应将出

租车等公交工具纳入“重点保护部

位”，选派“公交警察”，专门负责

盯防各类公交工具，进行日常巡逻，

实时监控，一旦发现侵害女生事件，

予以及时制止和打击。

特别是，女大学生失联事件频

发，倒逼高校重视安全教育。从我

国生命安全教育的现状来看，与发

达国家相比，尚有很大的差距。过

去我们的学校应急教育几乎是空

白，即使有开展的，也多集中在交

通安全方面，零星，缺少系统的教

育。因此，必须在学校开设生存安

全教育课，彰显“知识守护生命”

的教育理念，体现以人为本的教育

原则，促进在校学生自然生存和社

会生存能力的提升，有效地预防意

外人身伤害，将影响程度降至最低，

为每个家庭的幸福和谐提供坚强的

保障。

“超七成妇女参与家庭重大决策”的深意
文 / 何勇海
国新办 9月22日发表的

《中国性别平等与妇女发展》

白皮书指出，中国婚姻家庭

中的性别平等状况明显改善。

最新一期中国妇女社会地位

调查显示，夫妻共同决策家

庭事务成为趋势，70% 以上

的妇女参与家庭重大事务决

策。越来越多的妇女能够平

等分享家庭资源，男女共同

分担家务的观念得到更多认

同，两性家务劳动时间差距

由10 年前的 150 分钟缩短到

74 分钟。（9 月 22 日新华网）
有网友认为，家庭决策是

每个家庭的家务事，关注有多

少比例的妇女能够参与家庭重

大决策，有什么用？事实上，

这个调查结果表明，中国妇女

的婚姻家庭自主意识在增强，

中国家庭的家务决策更加平等

与透明。虽然也有网友戏谑地

表示，“我家的重大决定均由

老婆决策，我只有建议权”，

但那也只是个别情况，“男女

平等”的法律意识越来越深入

中国家庭，却是不争的事实。

想想曾经在很长一段时间

里，很多中国妇女由于经济地位

不独立，或由于“男尊女卑”“男

主外，女主内”等封建观念在

社会、在家庭中根深蒂固，又

或因一些女性的性格过分懦弱，

男女双方的家庭地位悬殊太大，

女人处于弱势地位，幸福的婚

姻家庭成空谈。一些女性还遭

受过配偶不同程度的侮辱、谩

骂、殴打、限制人身自由、经

济控制、强迫性生活等家暴。

反观今天，中国妇女的家

庭地位是不是显著提高了呢？

虽然也有家庭暴力不同程度地

发生，那也比过去大量减少，

甚至只是小概率事件。以我们

的切身感受来说，在不少家庭

中，“老婆大人”执掌着“财政

大权”，岂止是“参与”家庭

重大决策，绝大多数女性与男

性一样，是在决定家庭重大决

策；而且，女性可以自己决定

外出学习或工作，大大远离了

对男性的经济、人身依附。

可以说，在现代中国家庭

中，男女地位更加平等、平权

的格局已经形成。不过，对“70%

以上妇女参与家庭重大决策”

的结论，也有女同胞表示“男

人更没责任了”，“女人更累了”，

因为决策意味着负责，男人少

参与或不参与家庭对策，意味

着其害怕承担责任。也有调查

称，在当代家庭中，越来越多

的女性在参与家庭决策之时，

也承担了更多的家务劳动和育

儿责任，所以更累。

故提高中国女性的家庭地

位，不能单纯从妇女参与家庭

重大决策上考量。在家庭中，

男女双方要分工明确，互相体

贴，共同做家务、育孩子；要

尽量抛弃“男人负责赚钱养家，

女人负责美貌如花”的家庭模

式，让女性也能积极参与工作

与社会公共事务。社会要保障

男性育儿假落到实处，以引导

男性参与家务与育儿。更要消

除职场与官场的性别歧视，而

非用歧视将女性往家庭赶，赶

回家做家庭妇女。

总而言之，不但要提高女

性的家庭地位，更要提高女性

的社会地位。在实现了“超七

成妇女参与家庭重大决策”之

后，更要努力实现越来越多的

女性能够参与公共事务、行政

事务的决策。

文 / 苑广阔
9月 22 日是世界无车日，

各地纷纷出台措施倡导绿色

出行。然而，“无车日”车流

如织，依然堵车的情景仍然

在不少地方上演。尤其是一

些响应“无车日”号召，放弃

开车，选择乘坐公共交通出

行的市民，瞬间面临“人在囧

途”的困境，不是挤不上公

交地铁，就是好不容易挤上去，

却花费了数倍于平时的时间

才到达目的地。（9 月 23 日《现
代快报》）

9月22日是我国的第九个“无

车日”，然而从各地反馈的情况

来看，“无车日”活动似乎遭遇

了“九年之痒”，一方面有网友

抱怨路上的车辆根本没见减少，

反而有更加拥堵的迹象；另一

方面那些为了配合“无车日”活

动，放弃开车而选择乘坐公共

交通工具出行的市民网友，发

现公交、地铁等公共交通工具

人满为患，挤都挤不上去，出

行效率还不如平时。

出现这种情况，显然也是

有原因的，比如真正在“无车

日”放弃开车的人并没有想象

中那么多，比如本来就乘坐公

共交通出行的市民加上响应“无

车日”而放弃开车的人一起拥

到公交、地铁上，势必产生叠

加效应，让本来就拥挤不堪的

公交、地铁变得更加拥挤。与

此同时，因为城市道路资源分

配方面存在的问题，导致一些

骑自行车、电动车出行的市民，

也被从非机动车道挤到了机动

车道上，进一步加剧了交通拥

堵，导致交通效率的下降。

可以说，这些问题在平时

就存在，只不过到了“无车日”

这一特殊时期，变得更为明

显，更为突出而已，最终的结

果就是旨在倡导少开车、不开

车，让市民体验顺畅交通的“无

车日”，成了“人在囧途”。要

想改变“无车日”活动中的“人

在囧途”，必须从以下几个方

面入手才行。一，意识决定行

动，必须进一步加大宣传引导

的力度，在全社会树立绿色出

行、生态交通的理念。只有这样，

大街上的车辆才会出现明显的

减少，则公众也才能体会到“无

车日”真正的价值和意义所在。

二，继续加快城市公交体系的

建设，真正确立公共交通在城

市交通中的主导地位，坚持“公

交优先”的发展原则，包括加

大公交站点覆盖率，加大公交

线网密度，发展轨道交通，形

成地上地下一体化公交体系等

等。三，在城市道路交通等基

础设施建设上，为绿色出行创

造条件。现在很多城市绿色出

行的口号喊得挺响，但是在诸

如人行道、慢行道、自行车道

等适合绿色出行方式的建设上

却严重滞后，导致一些人即便

想采取绿色方式出行，也面临

无路可走的困境，只能放弃。

“无车日”的“人在囧途”，

让人尴尬，但也是一种提醒，

只有把以上这些问题解决好了，

“无车日”才能发挥它应有的作

用和价值。

文 / 张立美
郑州一所美术学校的学

生宿舍是一列退役的绿皮火

车。车厢的油漆脱落的比较

严重。宿舍内是木制双层床，

配有热水器和空调。据了解，

该学校火车宿舍区，校方设

有严格的栅栏门开关时间，

非规定开门时间如有特殊情

况必须登记，才能进宿舍。（9
月 23 日《国际在线》）

车厢外面油漆脱落比较严

重退役的绿皮火车当做学生宿

舍使用，不管这是不是真有

这么回事，在我看来，“火车

宿舍”本身是一个非常好的创

意。

宿舍，说到底是供人住宿

居住的，只要住着安全、舒适、

实用，那么就无所谓是高楼

大厦，还是火车、汽车。从

安全性角度说，退役火车作为

昔日的交通工具，里面设有卧

铺，这本身就是安全的保障。

可以说，即便是退役的绿皮车，

安全性未必比现在盖的房子

差，发生“楼歪歪”、“楼脆脆”

等情况的可能性比较小。

另一方面，从舒适和实用

层面讲，只要“火车宿舍”内

部设计科学、合理，硬件设

施配备齐全，就完全达到舒

适和实用的目的，甚至超越高

楼大厦中的宿舍。从网络上公

布的“火车宿舍”照片来看，

内部配备了热水器、空调，这

硬件设施可以说比现在很多大

学学生宿舍的条件要好太多，

看看每年夏季那么多大学生求

空调就知道了，这也是令很多

人“羡慕嫉妒恨”的地方之一。

换言之，只要“火车宿舍”能

够保障安全，让人在里面住

着舒适、实用，那么土地相

对多的学校和单位，完全可以

购买退役的绿皮火车当宿舍，

没有任何问题，没什么可争议

的。

再者，大多数人的看法可

能跟我一样，退役火车当宿舍，

最大的看点不是给人一种“高

大上”的“房车”感觉，也不

是让我们从绿皮火车中寻找

童年的记忆，而是这种选择

本身很有创意，打破了我们的

传统思想，并传递了绿色生活

理念。在我们很多人的固有思

维中，学生宿舍就该是普通的

房屋，其他东西当宿舍不合适，

而“火车宿舍”就打破了这种

固有思维，这对住在“火车宿

舍”的学生来讲，有利于发

散他们的思维。而且，随着

高铁时代的到来，越来越多

的绿皮车和普通火车将退役，

这些火车如何处理将成为一个

非常现实的问题。“火车宿舍”

的出现，其实就给处理退役

火车提供了一个新思路，为他

们的去处找好了一个不错的下

家，能够避免火车当垃圾处

理的命运。从这点上说，“火

车宿舍”非常符合当下社会倡

导的循环经济和绿色生活的理

念。

总之，乐见“火车宿舍”，

也愿意看到我们身边多一些

“火车宿舍”。

■社会观察

“人在囧途”将了“无车日”一军 “火车宿舍” 挺好的创意

■一针见血

“女大学生失联”频

发倒逼安全教育
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